

Mesa 3

ARCAICO Y FORMATIVO EN LAS PERIODIZACIONES DEL NOROESTE ARGENTINO

HUGO YACOBACCIO
HERNÁN JUAN MUSCIO

En la arqueología de los Andes Meridionales Arcaico y Formativo constituyen términos corrientemente utilizados para designar a segmentos temporales con ciertas características histórico culturales y procesuales diferenciadas. Si bien ambos términos históricamente se formularon como modelos de estadios de desarrollos sucesivos, derivados del paradigma del evolucionismo cultural unilineal (ver Willey y Philips 1958); en la actualidad estos conceptos parecieran funcionar principalmente como marcos cronológicos para la evidencia arqueológica, que son utilizados por investigadores de diversas líneas teóricas y con distintos intereses de investigación..

Así en los últimos años las agendas de investigación en el Noroeste Argentino han incluido entre otros temas: la variación en las estrategias de colonización de nuevos ambientes, la variabilidad tecnológica, los cambios en la movilidad y el uso de hábitats de las poblaciones humanas, la dinámica demográfica, la variación en los patrones de poblamiento de regiones, el desarrollo de redes de interacción social e intercambio de bienes y recursos, la evolución de complejidad social, el desarrollo de sociedades con desigualdad hereditaria, el proceso de domesticación de camélidos y los cambios en los estilos de vida, la adopción de nuevas tecnologías como la cerámica o la metalurgia, la variación en las representaciones artísticas y simbólicas, los procesos de sedentarización y adopción de cultígenos, etc.

En esta nota ofrecemos una reseña de los temas abordados en la mesa de discusión Arcaico y Formativo en las Periodizaciones del Noroeste Argentino, realizada en el marco de los VI Encuentros de Arqueología, del Instituto de Ciencias

Antropológicas (ICA), Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. La mesa reunió como panelistas a Carlos Aschero, Patricia Escola, Lidia García, Daniel Olivera, Fernanda Rodríguez y Cristina Scattolin, quienes llevaron a cabo exposiciones individuales, luego de las cuales se desarrolló una discusión abierta con el público asistente que fue coordinada por Hugo Yacobaccio y Hernán Muscio.

La mesa de discusión se orientó a reflexionar en torno de aspectos teóricos y empíricos relacionados con el Arcaico y el Formativo en el Noroeste Argentino. Se partió de considerar que las nuevas líneas teóricas que se han desarrollado en los últimos, junto con un cuerpo de nuevos datos y líneas de evidencia, propician distintas interpretaciones acerca de la variabilidad implicada en los procesos socioculturales de los llamados contextos Arcaicos y Formativos del área.

Los ejes temáticos que fueron centrales en la discusión fueron :

- Aspectos cronológicos y culturales de los contextos Arcaicos y Formativos del NOA
- Variabilidad Local en los procesos socioculturales del Arcaico y Formativo en el NOA.
- Correlaciones entre la dinámica paleoambiental y los cambios culturales.
- Criterios utilizados para segmentar el tiempo.
- Utilidad de las periodizaciones, y de los conceptos Arcaico y Formativo para la arqueología del NOA

Se observó que la Transición Pleistoceno - Holoceno en Tierras Altas habría sido mucho más variable en cuanto a lo climático que lo anteriormente aceptado. Esto habría planteado distintos escenarios para la colonización humana de estos espacios. Se destacó la naturaleza continua del cambio cultural en aspectos tales como la economía y la ocupación de sitios en la Puna Sur. En tanto que en la Puna Norte se observó un patrón de poblamiento más discontinuo en relación al uso de ambientes locales. Se observó el rol central del consumo de camélidos desde el límite Pleistoceno Holoceno durante el poblamiento humano inicial del área y se postuló que aunque con variaciones, el consumo de este recurso habría tendido desde el Holoceno Medio a una mayor intensificación.

Se remarcó el rol central que tuvo la restricción de la movilidad, arqueológicamente detectable por lo menos entre los 6000 - 5000 AP, en los procesos de domesticación de camélidos en las Tierras Altas y en el aumento de la complejización social. También se señaló la continuidad de ciertos rasgos culturales en la transición hacia economías

sedentarias y de producción de alimentos, tales como elementos de las conductas mortuorias y en diseños decorativos geométricos de textiles y otros artefactos. En este marco se destacó la importancia del desarrollo de la complejidad social entre cazadores recolectores como previa a los procesos de domesticación.

Durante el poblamiento con economías de producción de alimentos, desde sus comienzos hasta el primer milenio DC se destacó la variabilidad local presente en los asentamientos de puna y valles del NOA., remarcándose la existencia permanente de los procesos de desigualdad social entre estas sociedades.

En cuanto a lo ambiental se subrayó la naturaleza espacialmente heterogénea de los cambios, destacándose la importancia de los estudios de escala local.

Hubo acuerdo entre los panelistas en la necesidad de replantear las unidades utilizadas para segmentar el tiempo. Se señaló la necesidad de emplear unidades que permitan los análisis comparativos del registro arqueológico en escalas espaciales amplias, regionales y macroregionales, sin ir en desmedro de la variabilidad local. En este sentido se consideraron insuficientes a las categorías Arcaico y Formativo. Hubo acuerdo en construir segmentaciones temporales distintas, por ejemplo basadas en eventos de cambio ambiental de diferentes escalas, desde la macroescala como la Transición Pleistoceno - Holoceno, así como de escalas menos inclusivas, por ejemplo los distintos eventos de humedad o aridez que pueden manifestarse con una gran variabilidad local.

BIBLIOGRAFÍA

NÚÑEZ, L.

1977 Simposio: Arcaico en el Norte de Chile. En Actas del VII Congreso de Arqueología de Chile Volumen I Ediciones Kultrun, pp 89-91.

WILLEY, G y P. PHILLIPS

1958 Method and Theory in American Archaeology. University of Chicago Press. Chicago.